
 

 

 

 

 

 

Résultat des élections des diocésains Arras 18 et 19 mars 2023 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Certains(es), pour diverses raisons, n’ont pu accepter cette responsabilité, nous accueillons avec respect leur décision. 

La responsabilité au sein de la Fraternité (tiré des statuts modifiés en 2007) 

- La responsabilité est un service vécu dans le respect des personnes et dans un rapport fraternel. Tout membre, en charge 

d’une responsabilité, aura le souci de coordonner et de stimuler la créativité au sein des fraternités, pour actualiser, au 

mieux, la pensée de Charles de Foucauld. 

- A tous les échelons, il est vital que la responsabilité soit vécue et partagée en équipe, dans un esprit de service et d’unité. 

- Chaque responsable est membre d’une fraternité de base, qui le soutient et le questionne. 

- La permanence dans une responsabilité est contraire à l’esprit de la fraternité ; en conséquence, le renouvellement 

immédiat et le cumul des mandats ne sont pas souhaitables. 

- Si un échelon de responsabilité ne peut être pourvu, il convient aux responsables en place d’en avoir le souci et de 

proposer une solution, après dialogue avec les fraternités concernées. 

- Rendre compte de la mission assumée et se laisser interpeller font partie des exigences de la Fraternité… 

 

Nous avons eu la joie d’accueillir Jean Claude Spiga qui rassemble quelques personnes sur St Quentin en vue de créer une 

Fraternité. Nous l’assurons de nos prières et de nos encouragements. 

 

 

 

Frat’Infos 
 

N° 48 avril 2023 
 

LA LETTRE des fraternités séculières 

CHARLES DE FOUCAULD  

Hauts de France 

Champagne - Ardennes 

 

Conseil diocésain 18 mars 2023 

Lille 

11 votants 1 bulletin nul  

1 bulletin ½ nul  

Marie Ange Deyzac     5 

Françoise Doogbaud   4 

Maryse Lagersie           4 

Viviane Van marcke     3 

Jacqueline Ducroquet 2 

Daniel Lagersie              1 

Colette Clerc                  1 

Josiane Burie                 1 

 

 

Arras 

24 membres 22 votants 

Marie Claude Blary       13 

Roger Luthun                 11 

Micheline Morillon         4 

Christine Robitaille         4 

Christine Dutriau             2 

Geneviève Bertoux         2 

Marie Agnès Heyman     2 

Marie Agnès Cazer          1 

Paulette Duruy                1 

 

Cambrai 

13 membres 12 votants 

Anne Marie Foumou         5 

Martine Vankemmel         5 

Brigitte Dutoit                    4 

Christiane François            4 

Thérèse Basset                   2 

Myrième Bonacina            2 

Edith Levrez                        1 

Marie Pierre Bia                 1 

 

A ce jour, la fraternité régionale sera composée de : 

Monseigneur Jean Claude Boulanger (Prêtre accompagnateur) 

Marie Ange Deyzac,  Diocésaine de Lille ; Roger Luthun, diocésain d’Arras ; Brigitte Dutoit et Christiane François, 

diocésaine de cambrai. 

Des déléguées : Jacqueline Taupin, secrétaire ; Odile Dubreucq, Trésorière ; Christiane François Frat’infos 

 

 

Merci à celles et ceux qui envoient leurs contributions afin d’alimenter et de maintenir une communication entre tous. 

Les témoignages et partages d’expérience sont les bienvenus     

Frat’infos – rédactrice : Christiane François – 0327351842 – 0781098760 – courriel : christianepfranc@orange.fr 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

« Qu’est-ce qui nous rends vraiment heureux ? » 

 
18 mars 2023 RDV à Arras !  Déjà sur le chemin la joie nous accompagne à l’idée de la rencontre. « Qui sera 

présent ? »  

A l’arrivée les visages rayonnent : «  Bonjour ! Ça fait tellement plaisir de se revoir «  Un peu de nostalgie à 

l’évocation des absents mais nous les sentons près de nous .L’heureuse surprise de découvrir des nouveaux 

visages .La dégustation de quelques friandises et nous sommes prêts pour l’écoute et le partage. 

Nous sommes vraiment heureux, aimer et se sentir aimés, accueillis comme nous sommes (même un peu 

fêlées les petites cruches ont des opportunités de service insoupçonnées !!!!) 

Ensemble nous pouvons ressentir notre appartenance à l’Eglise. Comme le dit si bien Madeleine Delbrêl 

« Jésus avec les pauvres pécheurs c’est cela l’Eglise »  Chaque temps de rencontre est l’occasion offerte de 

nous réinsérer dans la vie fraternelle avec nos frères proches ou lointains .Avec le Seigneur Jésus nous 

sommes l’Eglise selon l’intuition de Saint Frère Charles.  Danièle M 

 

 

Seigneur que ton vin  

ne soit pas versé en vain 

Que tes enfants puissent retrouver le divin 

Qu’ils sortent enfin du ravin 

Qu’ils retrouvent le sens du sacré 

Et de la vie le goût du sucré. 

Que leurs sens s’ouvrent et s’émerveillent 

Qu’ils fassent la fête au divin 

En dégustant le bon vin. 

Qu’ils reprennent goût à l’amour 

Et qu’enfin ils apprécient la vie de chaque 

jour. 

Demandons à Marie de venir à notre secours.  

           De Jean Claude Spiga 

 
J'ai bien aimé que Jean-Paul 2 a été l'apôtre de l'Espérance, Benoit 16 celui de la Foi et François celui de la 
charité. Après sa conversion Ch de Foucauld  a une soif de Dieu "Mon Dieu si vous existez faites que je vous 
connaisse." Il s'est reconnu comme l'enfant prodigue. Il a appris à recevoir des petits. Quand on peut souffrir, 
on peut aimer. On n'aimera jamais assez. Le vrai bonheur c'est d'Aimer  et aimer c'est mourir à son égo. Un 
week-end formidable. Merci à tous les organisateurs. Danièle S 
 

Quel bonheur de se retrouver pour un week-end de réflexion, 
d'échanges et de prière. 
Se poser dans une vie quelque fois mouvementée par les petits-enfants 

dont je suis" la seule référence" si l'on peut dire. 

 
Je garde un très bon souvenir des deux jours passés ensembles à réfléchir, ma vie est un chemin sans certitude, 
sans tout comprendre, avec tâtonnements je cherche au cœur de ma propre histoire des points communs avec 
le frère Charles, qui je suis ?et ce qui est enfoui en moi...à votre contact j’avance, j’ai l’espoir de trouver le bon 
chemin. 
Ces points de rencontre me font ouvrir aux autres MERCI  Micheline  

Un grand moment de ressourcement riche de fraternité et d’échange surtout en fraternité de passage où nous 
avons pu partager nos vies et approfondir le thème : « Qu’est-ce qui nous rend heureux » ». Nous avons pu 
conclure que même très diminué voire handicapé nous avons toujours quelque chose à donner ou à recevoir. 
On peut être heureux des petites choses de la vie. Anne Marie 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Sur le thème : J’ai été sensible à l’invitation du Père Boulanger : « Devenez du bon vin pour les autres. 
Rendez-les joyeux heureux. ». Ce bon vin peut provenir de nos faiblesses, de nos limites. Le bon vin a été 
« fabriqué » avec eaux impropres à la consommation, imbuvables. Avec des eaux destinées à être salies, 
pour laver les pieds, Jésus, Notre Seigneur fait une boisson merveilleuse. 
Sur la vie fraternelle : la préparation s’est faite à plusieurs. C’est un bel exemple de coopération entre les 
diocèses, les fraternités de base. Nous avons eu de belles liturgies, de beaux moments de prière. La 
décoration de la salle était soignée et suggestive. J’ai personnellement été contente de retrouver des 
personnes d’autres diocèses que j’ai mieux connus en fraternité de passage. Nous avions déjà eu le plaisir 
des retrouvailles à Mouvaux. C’est magnifique qu’il y ait UN DIOCESAIN ! Nous allons vers la parité !! 
Je rends grâces aussi au Seigneur pour tous ceux qui acceptent des responsabilités pour la fraternité 
régionale  Odile 
 

   

" Hier, nous récitions le chapelet avec les personnes âgées de la Résidence; nous méditions les mystères 
lumineux, dont celui des Noces de Cana et me sont revenues ces paroles " Marie était là..." , j'avais l'impression 
que Marie était là, au milieu de nous ! Sans doute, est-ce en raison de l'insistance du Père Boulanger sur la 
PRESENCE de Marie, mais aussi sur l'importance de notre PRESENCE REELLE auprès de ceux que nous visitons, 
présence, source de fécondité ! 
 Ce WE à ARRAS nous a permis de nous poser, de nous reposer au cœur de nos activités diverses ! Merci à Daniel 
de nous avoir appris la nouvelle version chantée de la prière d'Abandon de Walkenheim, et à Thérèse qui nous 
l'avait suggéré malgré tous ses ennuis de santé ! Nos fraternités restent bien "vivaces" malgré nos fragilités et nos 
âges vieillissants et c'est dans la joie que nous avons accueilli les nouveaux diocésains et Jean Claude du diocèse 
de SOISSON à qui nous souhaitons de former une nouvelle fraternité sur St Quentin !  
Prochain RV important : Les rencontres européennes à BONN en août prochain ! Encore une preuve que nos 
fraternités sont encore bien vivantes ! Viviane  
 

 

Quelle joie de se retrouver de nouveau pour ce temps de ressourcement, moment spirituel, d’amitié, de convivialité, de vie 

partagée...Les topos et les temps de fraternité de partage ont été des temps forts. Malgré toutes les difficultés de la vie, 

malgré nos failles et nos faiblesses, nos blessures, Dieu nous veut "heureux". Heureux de ce que nous avons reçu, heureux 

de l’Amour même de Dieu, heureux de ce que nous partageons avec d'autres ce don de la grâce de Dieu. A l'exemple de 

Frère Charles, demandons la grâce de l'amour. Laissons de la place à Dieu, beaucoup de place. Soyons des mendiants 

d'amour. 

Heureux que d’autres aient acceptés de prendre la relève au niveau des responsabilités diocésaines. 

Qu’ils en soient remerciés. C'est aussi un service qui nous rend heureux. 

Donnons-nous rendez-vous l'année prochaine, toujours aussi nombreux. Marie-Paule 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Roses de Picardie 

Vous me rendez hardi 

Pour oser ainsi 

Dire MERCI 

Que ces fleurs de Saint Quentin 

Comme un clin d’œil enfantin 

Vous chantent ce doux refrain 

Qu’évoque 

Une poignée de main 

En effet je pars tout à l’heure 

Le cœur plein de bonheur 

Et je veux par ce présent 

vous remercier chaleureusement. 
Jean Claude Spiga 

 
 C’est par une grande action de grâce que nous nous quittons 

emportant dans nos lieux de vie le goût du bon vin qui rend heureux. 

Le mercredi après notre rencontre à Arras a eu lieu à Saint-Avertin (37)  l’enterrement de Serge 

Bijonneau, le mari d’Annie. Annie Bijonneau est la responsable de notre revue, le Courrier de la 

Fraternité séculière Charles de Foucauld. Elle est aussi trésorière de l’équipe européenne. Tout 

en maintenant ses engagements au service de la Fraternité, Annie a accompagné chez elle 

jusqu’au bout son mari malade. Nous l’assurons de notre soutien dans la prière. Christine R 

 

               C’est fin1965 que j’ai rencontré Thérèse Raoult à la fraternité Jeunes. 

    Nous avions en commun d’être originaires de la région dunkerquoise (Rosendael) : 

ça rapproche. 

   A l’époque c’est Pierre Destoop, prêtre, qui accompagnait notre groupe composée 

surtout de personnes venues du monde sanitaire et social, et de quelques étudiants 

d’horizon divers. Nos rencontres se tenaient chez les Carmes rue des Stations et 

parfois chez les Dominicains . 

  Thérèse, éducatrice spécialisée, travaillait dans un foyer qui accueillait des femmes 

souffrant d’addiction, alcool principalement. 

  Après la fraternité Jeunes nous nous sommes dispersés soit dans des fraternités 

déjà existantes soit vers d’autres horizons. 

  Je rencontrais Thérèse lors de récollections ou de retraites. 

  Puis nous avons Christian et moi retrouvé en équipe diocésaine Thérèse alors   

secrétaire, service qu’elle a rendu durant de nombreuses années. 

  Notre dernière rencontre a eu lieu à la réco d’Arras en 2022. Elle souffrait alors de 

lombalgie et de sciatique chronique. Malgré tous les traitements possibles la douleur 

la taraudait avec parfois une légère accalmie. Expérimenter la dépendance était pour 

elle qui avait aimé vivre libre un dépouillement pas évident. 

  Elle est morte juste avant la grande dépendance qui l’emmenait en EHPAD  Rendons 

grâces à Dieu.  Josiane 

 

 

 

 
Annie responsable 

du courrier 

 

Prière Universelle  

Funérailles de Thérèse R  08 04 23 

 

Seigneur, nous te confions notre 

sœur Thérèse qui, 

 depuis plus de 5O années, a mis 

ses pas dans ceux de Saint Charles 

de FOUCAULD. 
 

Thérèse avait à cœur de  participer 

à nos rencontres mensuelles ; elle 

avait le souci de chacun dans son 

quartier comme dans notre 

groupe, souhaitant fêtes et 

anniversaires ! 

Jusqu'au bout, elle aura lutté pour 

la dignité et la fraternité !  

Qu'elle repose en paix ; 

qu'elle veille sur nos fraternités. 

Rendons grâce et prions le 

Seigneur. 
 


